でいます。

カップで毎日コーヒーを飲ん

公益財団法人 日本クリスチャン・ アカデミー機関誌 元総理

2021年9・10月号

公益財団法人 日本クリスチャン・アカデミー 代表理事 中村 信博

発 行 所

日本クリスチャン・アカデミー 京都市左京区一乗寺竹ノ内町 23 075 (711) 2147

NIPPON CHRISTIAN

がありました。マルクス主義 アム・モリスについての講義 学を学んでいた時に、

、ウィリ

四国にある大学で経済

のかと驚きました。その後、 と友人に誘われて行きまし たのでしょうか、そのとき モリスのデザインのコーヒー はなんども行き、ウィリアム・ ウィリアム・モリスの展覧会 たウィリアム・モリスだった た。これが大学の講義で聞い した。そのデザイナーの名前 た。とてもすてきな展覧会で 展覧会があるからに行こう う」ことはありませんでし ウィリアム・モリスに「出会 りのわたしにはむつかしすぎ します。高校を卒業したばか 側面の強い講義であった気が リアム・モリスの思想という 者・社会活動家としてのウィ テリアのデザインがすてきな ウィリアム・モリスでし 数年後、「壁紙とかイン

よ」と言われた時に、 倫理の本を書いてください ら「先生、早く、キリスト教 た竹中正夫先生は、教え子か 志社大学神学部の教授であっ 大切なものだと思います。 文化とか芸術というのは、 同

うことではなく、実際にアジ 記念館などを訪問しますが、 あったとき、 アジアの国々を訪ねる機会が わたしはこの言葉が好きで、 の倫理であったのでしょう。 アの国の文化を伝えていくと だら倫理がわかります」とい たそうです。「この本を読ん が倫理なんだよ」と応えられ いうことが竹中先生にとって 戦争についての

うな気がします とを尊敬することができるよ どを訪ねるようにしていま そのほかに美術館や博物館な によって、その国の人々のこ その国の文化を知ること

自ら人間らしい社会の実現の ミー運動は「『対話を通じて』、 ミーの財団機関誌の名前は 「はなしあい」です。 日本クリスチャン・アカデ アカデ

すね」を忘れずに たのしい」「やっぱ、 すごいつ

関西セミナーハウス活動センター運営委員

小笠

原

純

ともあります。 は解決がつかず、対立が深ま だなかなか「はなしあい」で としてきました」ということ るだけであるというようなこ 大切なことだと思います。 ですから、「はなしあい」は 可能性を探る場を提供しよう

より良い関係を生み出して しかし文化的な出会いが、

> 書いています。 ですし、漢字を使って文章を 語から教えられることは多い ます。私たちが中国の故事成 界から日本は好印象を得てい アニメーションのおかげで世 関係の歯止めとなり、 くことがあります。 マや K-POP は悪化する日韓 韓流ドラ 日本の

な雰囲気がなんとなく漂って の人のために使われるのはが いる日本社会にあって、 まんがならない」というよう 「自分の納めた税金が、 他 教授です。

切に持っています。 (日本基督教団平安教会牧師) いまも大 を作り出していきたいと思 をつくっていこうという招き とみんなが幸せになれる社会 なさみしい社会ではなくもっ

「やっぱ、すごいっすね」と かと思います。 の大切な働きの一つではな を提供してきた」 らしい社会の可能性を探る場 いと思います。それが「人間 いうようなこともできれば良 ることなく、「これ、たのしい」 います。知的な学習にだけ のも大切なのではないかと思 めるような「出会い」という そのためには、万人が楽 アカデミー い 偏

きだけ買っていて、 となどないのですが、この 術展に行って、図録を買うこ 委員会が共催しています。 ナーハウス20周年事業実行 チャンアカデミー関西セミ 同志社大学神学部の竹中正夫 組織委員会で、代表世話人は アジア国際キリスト教美術展 場で開かれています。主催は 大丸・四条烏丸店7階特設会 ア国際キリスト教美術展」が、 で学んでいるときに、「アジ わたしが同志社大学神学部 (財)日本クリス 美

関東活動センタ

◆2021年度(聖書を読む講座=(共催:早稲田奉仕園)

マルコ福音書をジックリと読む」(第4期)

2021年4月~2022年2月(全10回) 講師 聖書学者 山口 里子さん

▶ Nは (第四期) は、山口と読む」(第四期) は、山口と読む」(第四期) は、山口と読む」(第四期)

ルコ福音書をジッ

クリ

道院の歴史的働きの中に、現スライドを交えて、中世の修

キャロル宣教師は、

最初

ミックによって、 動画を利用します。里子さん なることもあり、 日蘭では時間帯が違うので、 胞一つ一つにしみこませたい す。これからも継続して受講 動画はとても役に立っていま 回で理解できないこともあり、 のお話は内容が濃いので、一 きないのですが、その時には 仕事(産後の訪問看護)と重 ました。不幸中の幸いです。 来の COVID-19 によるパンデ お話を聞いていました。 受講の機会を探して、 と思っています。 んの講義を聴けることになり イエスの精神を私の細 毎月里子さ 毎回出席で 単発で 昨年



山口里子さん

たな視点で聖書を学ぶというされたものを読んで以来、新講師の山口里子さんが執筆

とって馴染みのない曲を、

での講座に参加、じっくり読での講座に参加、じっくり読での講座に参加、じっくり読むとタイトルにあるとおり、聖句の一句ごとの意味や時代、背景、イエスが何を語ったか、背景、イエスが何を語ったか、電ろうとしたのか等々、探りつつ学ばせていただいています。聖書を、神の言葉、としてどちらかといえば通り一遍と勢に深く共感し興味を持ってどちらかといえば通り一遍

関西セミナーハウス活動センター

音楽(ハープ)による看取りのケア」2021年度修学院フォーラム「いのち」第1回

関西セミナーハウスおよびオンラインテル教会宣教師。キャロル・サックさんアメリカ福音ルー。

在の病院やホスピスの原型と

なる、役割や機能があったことを指摘された。また、音楽 死生学の聖書的な背景となる 旧約聖書の「詩編」について 触れ、「竪琴」(ハープ)は「祈 触れ、「竪琴」(ハープ)は「祈 かの道具」として用いられて おり、「詩編」全体が祈りの 詩であることを解説された。 さらにスライドによって、ご 自身が主管し、2006年か ら12年間継続されたリラ・プ レカリア(祈りの竪琴)と呼 ばれる研修養成講座の様子が

> 拶をして自己紹介すること、 捧げる「パストラルハープ奉 等が指摘された。 者であることを忘れないこと でること、患者が音楽の指揮 呼吸に合わせて静かな音を奏 ること、患者の呼吸に集中し、 患者の様態を注意深く観察す ととして、病室に入室後、 いる。奉仕者が留意すべきこ レス等の施設で奉仕を続けて 国の病院、ホスピス、ホーム 仕者」が育成され、現在も全 ハープと歌声を用いて祈りを 末期患者のベッドサイドで 紹介された。この講座から終 挨

であった。いずれも患者に の歌、第三はグレゴリオ聖歌 は子守歌、第二はテゼ共同体 ついて解説がなされた。 用いる三つの曲のジャンルに 奏後、通常キャロル宣教師が を経験する時間となった。 しい歌声に「癒し」と「希望」 ず、その柔らかい音色と、 ンラインでの演奏にも関わら て、共に疑似体験をした。 「患者」になることを想定し と歌による実践を参加者が る人に寄り添うハープの演奏 死に逝く人、困難な状況にあ スライドでの講義終了後、 第 美 演 オ

森本講師は最初に、

アメリ

るのではない。むしろ米国史

るのは何故か。民主党と共和

党の政治的対立のみに起因す

前大統領が強く支持されてい

原因は何か。現在もトランプ 陰謀論が蔓延している背景と 大による分断、理解しがたい た。米国内における格差の増

染みのない言葉で演奏するこ とを前提としている。 復することが不可能であるこ のに対して、音楽死生学は回 とが重要であると説明され た。音楽療法が回復を目指す いところに内在する平安、 心の深

える。 的は「誰もが神に愛されてい パストラルハープの実践の目 る存在であることに気付くこ 最後にキャ ロル宣教師 は

愛を呼び覚ます音楽と言

とである」と結んだ。

)2021年度 修学院フォーラム「社会」 分断と陰謀論のアメリカ 第2回

ポスト・トランプの時代に

国際基督教大学教授 森本 あんりさん

会場:関西セミナーハウスおよびオンライン 2021年5月22日(土)

の正統性は依然として危機に 力に新政権が誕生したが、そ |面していることを指摘し 説を提示した。 出した帰結ではないかと、 に固有のリベラリズムが生み

●2021年度

修学院フォーラム「いのち」第2回

ことと解説した。米国で、 な富と成功の福音がキリスト とする逆回転の解釈が成立 神の恵みをより受けている を「豊かで繁栄している者は みが与えられる」という契約 命記30章の「神に従う者に恵 機の歴史的背景の一つである 神学のアメリカ化」がこの危 露した」という指摘を「契約 成功こそが、成功の限界を暴 ド・ニーバーの「われわれの 次に、神学者ラインホール 繁栄=徳とされ、 物質的

> 教の米国化を促進した。 国民が政治を掌握できないと あるとする民主主義の大義と 家主義の矛盾とギャップにつ たからこそ失敗した」とする いう現実との矛盾が、 いて解説した。主権は国民に の選択に基づく個人主義=国 言説を取り上げ、自由な個人 る「リベラリズムは、 トリック・デニーンが主張す は更に、米国の政治学者、 特にグ とを、事例とともに説明した。 解放)に取って代わられたこ でキリスト教的な自由 の理解の変遷に触れ、 米国の歴史における「自由 層の基盤になっている。また、 結んだ。休憩後、活発な意見 史的帰結として理解されると トランプ支持や陰謀論の再登 のしたいことをする=欲望の 現代リベラリズムの自由 と自己統治=欲望の抑制)が、 交換と質疑応答がなされ、 人に危害を加えない限り自分 リベラリズム自身の歴

他

感をもたらし、トランプ支持 がグローバルエリートへの反 し顕在化した。個人の無力感 ローバル化の進展により露呈 意義な時間となった。

古典的 (自律 う挑発的な装丁に圧倒され でもわかるはずがない」とい 頭の固 いあんたなんか読

ミュージックである。 常について語られるラップ・ グスタ・ラップは暴力的な日 ポップは用いられた。ギャン になった者たちの名前をあげ 社会構造や国家的暴力の犠牲 に、ラッパーたちは差別的な エスの復活をアナムネーシス 霊性の発露がある。聖餐がイ を求める叫びの中に、 性も盛り込まれていて、 ス、天国など聖書が示す宗教 ングスタ・ラップには、 をもたなかった。しかしギャ タ・ラップに対して良い印象 めに黒人教会もギャングス の運動においても、 (想起)するものであるよう ブラック・ライブズ・マター 新し そのた ヒップ 救い イエ Ü

グスタ・ラップ聴いてくださ 言われた。「とにかくギャン い」。そりゃ。 想定外だった。そして最後に らに、意外に淡々と語られた。 が、挑発的な装丁とはうらは られた。と言いたいところだ てアナムネーシスする。 山下壮起さんは熱っぽく語 そうだ。

ヒップホップに宿るアナムネーシスの 関西セミナーハウスおよびオンライン 阿倍野教会牧師日本キリスト教団 2021年6月12日(土) 片 壮起さん 力



講師の山下壮起さんはマ

ないおしゃれな装丁である。 神学関係の本では見たことの ション』(新教出版社)は、 の『ヒップホップ・レザレク カン研究を専攻された。 トランタのモアハウス・カ の母校であるジョージア州ア チン・ルーサー・キング牧師 レッジでアフリカン・アメリ 著書

プログラム案内

◆関東活動センター

■2021 年度 聖書を読む講座 I

(共催:早稲田奉仕園)

「上林順一郎牧師と一緒に聖書を読もう一この時代の中で聖書からメッセージを読み解く」『創世記(原初史)から読み解く現代第3期~神、自然、人間をキーワードに』

講 師:上林 順一郎さん(日本キ リスト教団引退教師)

日 時:5月~11月、第4水曜 14:00~16:00(8月休会)

参加費: 全6回6,000円(学生3,000円) 方 法: 会場(早稲田奉仕園セミ ナーハウス) および Zoom によるオンライン講座

■2021 年度 聖書を読む講座 II

(共催:早稲田奉仕園)

「マルコ福音書をジックリと読む」 第4期

講 師:山口里子さん(聖書学者) 日 時:4月~2022年2月、第2火曜 18:30~20:00

参加費:全10回8,000円(学生4,000円) 方 法:Zoomによるオンライン講座

■2021 年度話し方ワークショップ 「礼拝の言葉を豊かに」(ステップ アップ講座) 「今年度開催中止]

本講座は、発声を中心とする内容 のため、新型コロナ感染症の状況に 考慮し、今年度の開催を中止します。

財団本部

http://www.academy-nippon.com 関東活動ヤンター

http://www.academy-tokyo.com 関西セミナーハウス

http://www.kansai-seminarhouse.com/ 関西セミナーハウス活動センター

http://www.academy-kansai.org

公益財団法人 日本クリスチャン・アカデミー 代表理事 中村 信博

本部事務局

〒 606-8134 京都市左京区一乗寺竹ノ内町 23 TEL 075-711-2147 FAX 075-701-5256

関東活動センター

〒 169-0051 東京都新宿区西早稲田 2-3-18 日本キリスト教会館 1 F TEL 03-3207-6198

E-mail:info@academy-tokyo.com

関西セミナーハウス / 関西セミナーハウス活動センター

〒 606-8134 京都市左京区一乗寺竹ノ内町 23 FAX 075-701-5256

関西セミナーハウス

TEL 075-711-2115 E-mail:info@kansai-seminarhouse.com 関西セミナーハウス活動センター

> TEL 075-711-2117 E-mail:office@academy-kansai.org

◆東・西活動センター・早稲田奉仕園共催

■2021 年度関東フォーラム 宗教対

話 I / 修学院フォーラム「社会」 I 〈連続講座〉アンコール開講

「日本キリスト教史を読む」 I (明治篇)

講 師:戒能 信生さん(日本基督 教団千代田教会牧師)

日 時:5月~12月、第2木曜 14:00~16:00

参加費:全8回6,000円(学生4,000円) 方 法:Zoomによるオンライン講座

◆関西セミナーハウス活動センター ■2021 年度開発教育セミナー

第4回「私たちは気候変動を食い 止めることができるのか?」 [オンライン開催に変更]

講 師:伊与田 昌慶さん(特定非 営利活動法人気候ネット ワーク主任研究員)

日 時:10月10日(日)10:00~16:00

参加費: 3,000 円

方 法:Zoomによるオンライン開催 第5回「持続可能な食と農をめざ して~食料主権をとりもどす」

講 師:西川 芳昭さん(龍谷大学 経済学部教授)

日 時:11月14日(日)10:00~16:00 参加費:3.000円

会場:京都市地域多文化交流ネットワークサロン(予定)

第6回「誰のための平和か~中東 で起きていることを理解する」

講 師:末近 浩太さん(龍谷大学 経済学部教授)

日 時: 12月12日(日)10:00~16:00

参加費:3,000円

会 場:京都市国際交流会館(kokoka)

【修学院フォーラム YouTube ラインナップ】

オンライン開催分について、一部を除き、YouTube で(限定公開) しています。

- ◎ 2020 年度「社会」③「エネルギーを考える」⑨「原子力に頼らない未来の創り方」
- ◎ 2020 年度「いのち」②「ゲノム編集の光と影」【申込締切: 12 月 20 日】
- ◎ 2021 年度「いのち」①「音楽(ハープ)による 看取りのケア」
- ◎ 2021 年度「いのち」②「ヒップホップに宿る アナムネーシスの力」
- ◎ 2021 年度「社会」③「シュリンクするまち・リボーンするまち」【近日受付開始】
- ◎ 2021 年度「福祉」①「気候変動とキリスト教 ~人新世と宗教~」【近日受付開始】

詳細、申込は、「関西セミナーハウス活動センター」ウェブサイトより。

賛 助 会 費	・ 寄 付 金 報 告
2021年7月1日~8月31日	宮本 桂子 5,000
(順不同・敬称瞬	油田 顺 3,000
◆財団本部	新宗連大阪事務所 梶山 貴史 5,000
賛助会費	南 和子 10,000
木村護郎クリストフ 5,00	00 黒田 睦子 3,000
◆関東活動センター	大津 恵子 3,000
寄付金	都木 かおり 3,000
許 昌範 30,00	00 寄付金
神学生プログラム寄付金	柳井 繁彌 5,000
早稲田教会 10,00	
神田 健次 5,00	
◆関西セミナーハウス	田中 義信 3,000
寄付金	山添 みどり 3,000
神田 健次 5,00	00 宮本 桂子 5,000
◆関西セミナーハウス活動センター	- 桃山アシュラム 30,000
賛助会費	高田 清太郎 20,000
斉藤 洋子 5,00	00 荒井 加代子 100,000
匿名 5,00	00 開発教育指定寄付金
水戸 潔 5,00	00 丸山 まり子 3,000
島田 宗洋 5,00	00
松本 嘉一 5,00	00 以上感謝をもってご報告申し上げます。